
Camarades,	  
	  
Je	   souhaite	   par	   la	   présente	   déposer	   ma	   candidature	   au	   poste	   de	   secrétaire	   aux	  
affaires	  internes	  de	  l’ASSÉ	  pour	  l’année	  2015-‐2016.	  	  
	  
J’ai	  commencé	  à	  militer	  à	  l’automne	  2011	  au	  Cégep	  de	  Valleyfield	  dans	  l’horizon	  de	  
la	   grève	   générale	   illimitée	   à	   l’hiver.	   Cela	   faisait	   quelques	   années	   que	   l’association	  
étudiante	  du	  collège	  était	  inactive	  et	  dépolitisée.	  Nous	  avons	  du	  en	  ce	  sens	  déployé	  
beaucoup	  d’efforts	  pour	  faire	  partie	  de	  ce	  mouvement.	  Valleyfield,	  ce	  fut	  mon	  école	  
militante	  :	  préparation	  des	  assemblées	  générales,	  mobilisation	  un-‐e	  à	  un-‐e,	  actions,	  
manifestations	   locales,	   tractage	  matinal,	   construction	  d’un	  argumentaire,	   etc.	  C’est	  
cette	  expérience	  antagonique,	  où	  pas	  une	  AG	  n’est	  gagnée	  d’avance,	  qui	  a	  contribué	  
à	   former	  ma	   capacité	   d’analyse	   politique.	   Comme	   des	  milliers	   de	   personnes	   sans	  
doutes,	  ce	  moment	  de	  lutte	  fut	  très	  formateur	  et	  a	  constitué	  un	  point	  tournant	  dans	  
ma	  vie.	  	  	  
	  
À	  l’automne	  2012,	  j’ai	  été	  élue	  sur	  le	  conseil	  exécutif	  de	  l’ASSÉ	  au	  poste	  de	  secrétaire	  
aux	   affaires	   internes	   alors	   que	   l’équipe	   nationale	   faisait	   face	   à	   de	   nombreuses	  
démissions	   en	   raison	   de	   la	   fatigue	   accumulée	   dans	   la	   dernière	   année.	   Malgré	  
l’investissement	   important,	   j’ai	   beaucoup	   aimé	   mon	   passage	   au	   sein	   du	   conseil	  
exécutif,	  car	  j’avais	  l’impression	  d’une	  certaine	  façon	  de	  redonner	  à	  l’organisation	  ce	  
qu’elle	  m’avait	  donné	  comme	  possibilité	  avec	  la	  grève	  :	  me	  politiser.	  À	  l’époque,	  de	  
nombreuses	   associations	   étudiantes	   venaient	   tout	   juste	   d’affilier	   à	   l’ASSÉ	   et	   leur	  
base	  militante	  était	  précaire.	  Il	  a	  fallu	  déployé	  beaucoup	  de	  travail	  pour	  y	  implanter	  
une	   culture	   syndicale	   qui	   se	   maintient	   en	   dehors	   des	   grands	   rendez-‐vous	   de	  
mobilisation.	   C’est	   donc	   avec	   beaucoup	   d’émotions	   que	   j’ai	   constaté,	   lors	   des	  
tournées	  que	  j’ai	   faites	  cette	  année,	   les	  résultats	  positifs	  du	  travail	  que	  nous	  avons	  
accompli	   dans	   les	   dernières	   années.	   L’énergie	   déployée	   par	   les	   militantes	   et	  
militants	  sur	  leur	  campus	  pour	  faire	  passer	  leur	  plan	  d’action	  m’a	  motivé	  à	  déposer	  
à	  nouveau	  ma	  candidature	  comme	  secrétaire	  aux	  affaires	  internes.	  	  
	  
Pour	   moi,	   le	   rôle	   des	   secrétaires	   aux	   affaires	   internes	   consiste	   à	   communiquer	  
quotidiennement	  avec	  les	  associations	  étudiantes	  membres	  pour	  qu’elles	  soient	  au	  
courant	  des	  enjeux	  qui	  font	  surface,	  des	  débats,	  des	  informations	  externes,	  etc.	  Il	  est	  
important	   de	   s’assurer	   de	   bonnes	   relations	   à	   l’interne	   pour	   que	   le	   processus	  
décisionnel	  soit	  le	  plus	  démocratique	  possible.	  En	  effet,	   lorsqu’il	  y	  a	  un	  manque	  de	  
communication	   à	   l’interne,	   il	   arrive	   souvent	   que	   les	   délégué-‐e-‐s	   des	   associations	  
étudiantes	   ne	   soient	   pas	   en	   mesure	   de	   se	   préparer	   convenablement	   aux	   débats,	  
parce	  qu’ils	  et	  elles	  n’ont	  pas	  toutes	  les	  informations	  à	  leur	  disposition.	  Afin	  d’être	  le	  
plus	   transparent	   possible,	   il	   est	   donc	   nécessaire	   qu’il	   y	   ait	   une	   bonne	  
communication	  entre	  l’équipe	  nationale	  et	  les	  associations	  étudiantes	  membres.	  La	  
proximité	  qui	  en	  résulte	  permet	  également	  au	  conseil	  exécutif	  de	  tenir	  compte	  des	  
réalités	  locales	  dans	  son	  travail	  quotidien.	  Un	  autre	  pan	  important	  du	  travail	  d’une	  
secrétaire	   aux	   affaires	   internes	   est	   aussi,	   selon	   moi,	   d’assister	   les	   associations	  
étudiantes	  dans	  leur	  mobilisation	  locale	  c’est-‐à-‐dire	  de	  leur	  fournir	  l’aide	  matérielle	  



dont	  elles	  ont	  besoin.	  Cela	  signifie	  qu’il	  faut	  être	  prête	  à	  se	  déplacer	  régulièrement	  
sur	  les	  campus.	  	  
	  
Dans	   les	   deux	   dernières	   années,	   je	   me	   suis	   impliquée	   successivement	   au	   comité	  
formation	  et	  au	  comité	  femmes	  de	  l’ASSÉ.	  Dans	  les	  deux	  cas,	  c’est	  le	  contact	  avec	  les	  
étudiants	   et	   étudiantes	   qui	   me	   motivait.	   Je	   crois	   d’ailleurs	   que	   nous	   avons	   cette	  
année,	   au	   comité	   femmes,	   fait	   un	   excellent	   travail	   pour	   aider	   les	   femmes	   à	  
s’organiser	  dans	  leur	  association	  étudiante	  locale	  et	  plus	  largement	  à	  l’ASSÉ,	  avec	  la	  
proposition	   d’un	   congrès	   femmes.	   Il	   est	   nécessaire	   de	   mettre	   de	   l’avant	   la	   lutte	  
féministe	  et	  de	  l’intégrer	  dans	  tous	  les	  aspects	  de	  notre	  travail	  à	  l’ASSÉ,	  autant	  pour	  
ce	   qui	   est	   de	   l’équipe	   nationale	   que	   des	   associations	   membres.	   À	   l’aube	   d’une	  
mobilisation	  cruciale,	  nous,	  les	  femmes,	  devons	  être	  organisées	  pour	  être	  entendue	  
par	   le	   gouvernement,	   mais	   aussi	   par	   nos	   camarades	   de	   lutte.	   Ce	   n’est	   pas	   aux	  
femmes	   à	   quitter	   le	   mouvement	   étudiant	   lorsqu’elles	   sont	   confrontées	   à	   des	  
dynamiques	   sexistes,	   mais	   aux	   hommes	   de	   céder	   «leur»	   place.	   La	   lutte	   sera	  
féministe,	  ou	  ne	  sera	  pas.	  	  
	  
Solidairement,	  
	  
Jeanne	  Reynolds	  
Membre	  de	  l’AFESH	  


